

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.— VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18. 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

CANDIDATOS SOCIALISTAS

Los designados hasta la fecha por las Agrupaciones Socialistas son los siguientes:

MADRID

Jaime Vera López y Pablo Iglesias Posse.

BILBAO

Pablo Iglesias Posse.

BALWASEDA

Jaime Vera López.

BURGOS

Pablo Iglesias Posse.

LINARES

Pablo Iglesias Posse.

VITORIA

Luis Perujo.

MATARÓ

Pablo Iglesias.

PONTEVEDRA

Pablo Iglesias.

ALMERÍA

Pablo Iglesias.

Á LOS TRABAJADORES

Dentro de breves días se efectuarán las elecciones legislativas: el país va á hacer oír su voz en los Comicios; va á hacer uso del más preciado derecho moderno.

El Gobierno, como siempre, procurará que de las urnas no salga la expresión de la verdad. Las elecciones, es casi seguro, serán amañadas como lo han sido todas cuantas en España se han verificado antes y después del sufragio universal.

Pero tales amañeos no prevalecerían como el cuerpo electoral en masa ejercitase su derecho con conciencia y con energía. Las elecciones son amañadas porque los electores ni toman con el empeño que es preciso el ejercicio de su derecho, ni al ejercitarlo lo hacen con energía y no tolerando abusos ni coacciones.

Y, sin embargo, los candidatos que salgan de las urnas serán los futuros legisladores, los que resolverán del porvenir de España.

¿Consentirán los trabajadores que no haya tampoco en el futuro Parlamento un representante de su clase? ¿No abandonarán su pasividad suicida para elegir á alguien que cuente allí las desdichas de los que trabajan, que exija que en las leyes pese el interés de quienes todo lo soportan? ¿Pasará de nuevo la clase obrera española por el trance horrible de que, por faltarle en el Congreso representantes, se la lleve á pagar culpas que no haya cometido y errores ajenos?

No, trabajadores; es preciso, es urgente que tal situación termine. Si vuestros sufragios hubiesen enviado á las pasadas Cortes un representante de vuestra clase, allí hubiera hecho saber que el pueblo que da su sangre y el que produce el dinero, no quería la guerra, ansiaba y consideraba como un bien el abandono de la isla de Cuba, tierra infernal donde han perdido la vida tres generaciones de hijos del pueblo.

La voz popular, airada, hubiera resonado en aquel recinto, y aunque hubiera ido España á una lucha suicida, el voto expreso, claro, terminante del pueblo, hubiese conestado para baldón y oprobio de los criminales que nos llevaron á la catástrofe.

No fué así, y ya no hay remedio; pero las Cortes que salgan de las urnas el 16 tienen asuntos de gran trascendencia que resolver, y en los cuales el pueblo está más interesado que nadie.

La infamia, el vil despojo de los repatriados, ¿quedarán sin rectificar, y sin censura quienes le han cometido?

El prometido servicio obligatorio, ¿será una nueva farsa, sin que haya en las Cortes quien la descubra y se oponga á ella?

El arreglo que se haga en la cuestión económica y que se efectuará imponiendo nuevos sacrificios al pueblo, ¿se llevará á cabo sin que haya nadie que haga pesar el interés de quienes en último extremo son los que todo lo pagan?

¿Se mermará los derechos políticos sin una oposición eficaz, no de comedia?

¿No habrá quien proponga la adopción de leyes que limiten la explotación que se ejerce con la mujer y con el niño, que disminuyan algo la que se ejerce con los hombres, y que garanticen la seguridad personal, imponiendo la adopción de medidas de previsión é higiene en obras y talleres?

En una palabra; ¿continuarán los obreros huérfanos de representación en España, triste excepción de los países en que rige el sistema parlamentario?

De los trabajadores depende.

Como ellos se muestren activos, como ellos no se dejen seducir por mentidos halagos, como ellos ejerciten su derecho conscientemente, como ellos miren las conveniencias de su clase y la suya propia, es seguro que al Congreso irán diputados socialistas.

Si así no ocurre, si la apatía domina á los obreros, si les seducen de nuevo las promesas de quienes tantas veces los engañaron, si votan como borregos, no como hombres, si no miran su conveniencia, entonces seguirán las Cortes haciendo la voluntad exclusiva de las clases explotadoras, sin que ni aun como protesta se haga oír la voz del pueblo que trabaja, sufre y da su sangre y sus tesoros, que derrochan gobernantes ineptos, corrompidos é imbéciles.

Trabajadores, tenéis el número, sois los más y los mejores, ¿dejaréis con vuestra apatía y vuestro abandono, ó con vuestra inconsciencia que prevalezca la voluntad de los menos y de los peores?

LA SEMANA BURGUESA

Todos los buenos católeos hemos consagrado estos días de la Semana Mayor á la oración y al recogimiento.

Porque ya saben ustedes que España es un país « eminentemente católico ».

Y desde el honrado tendero que da gato por liebre, hasta el honorable industrial que chupa los tuétanos del obrero, « su hermano en Cristo », todos dan fe en estos días de su fervoroso celo religioso y de su entrañable amor al prójimo, haciendo formal promesa de enmienda... hasta el primer día de Pascua.

Sin perjuicio de volver á arrepentirse en la próxima Semana Santa.

También los trabajadores han solemnizado la Pasión y muerte de nuestro Señor, gracias al cariño y solicitud de sus respectivos burgueses, que les han concedido unos días de asueto, aunque, acaso por un « olvido involuntario », no les han abonado los salarios que debieran devengar.

Con lo cual ya quedan autorizados para llamar vagos á los obreros que quieran consagrar el 1.º de mayo á la defensa de sus intereses.

Porque bueno es que los proletarios huelguen á la fuerza y por su cuenta cuando lo manda la Santa Madre Iglesia ó la Santa Rutina, pero es intolerable que instituyan fiestas que no están en el Santoral romano. Como si todos fuéramos iguales.

A la hora en que escribimos, aún se ignora qué candidatos republicanos van á luchar por Madrid en las próximas elecciones.

Y no ciertamente por falta de candidaturas, que éstas abundan que es una bendición de Dios, sino porque, con ser aquéllas muchas, es mayor el número de protestas que han originado.

Por lo visto, en la proclamación de candidatos no se juega muy limpio en el burdel republicano.

Y esto habla muy alto en pro de la sinceridad y del desinterés que impera en aquel campo político.

Y nos da una idea ligerísima de lo que aquí pasaría el día que cogieran el presupuesto por el mango.

¿Se pagará el próximo cupón de las Cubas? Este era el grito de angustia que lanzábamos todos los españoles al hacer la señal de la cruz para meternos en la cama.

Porque nuestro crédito en el extranjero como nación solvente estaba en un tris, y á los burgueses que con su correspondiente interés habían entregado los ahorros en días de angustia para la patria, no les llegaba la camisa al cuerpo.

Y sin embargo, el problema era de difícil solución: la isla de Cuba se ha perdido y en las arcas del Tesoro no hay un *perro chico*.

Pero todas las cosas tienen arreglo si hay buena voluntad, y esta no le falta á Villaverde cuando se trata de gente de fuste, por lo cual ha podido arbitrar un crédito de 13.656.600 pesetas para pagar el cupón.

Y todos, al leer el decreto, hemos respirado como si se nos hubiese quitado un peso de encima.

Incluso los soldados repatriados, que han podido ver con qué facilidad se encuentra dinero para pagar á los ricos que se estuvieron en sus casitas, mientras ellos andaban á tiros en la manigua.

Y no vale por eso hablar de odiosas preferencias, porque todas las deudas no son iguales.

Como que los tenedores de las Cubas dieron su dinerito bien saneado.

Y los soldados no han dado más que la salud y la vida.

Bien poca cosa.

¡O terror dos mares! Leemos, cortamos, etc.:

El ministro de Marina ha transmitido un telegrama felicitándole y dándole la bienvenida al Sr. Marengo, jefe de la escuadrilla que ha llegado á Santa Cruz de Tenerife.

Si llega á resistir unos cuantos meses más en su embotellamiento el almirante Cervera, se salva nuestro imperio colonial en una tabla.

Pero ¿no decían ustedes que había muerto Don Quijote?

El Capitán Verdades está en moda. ¿Que quién es el Capitán Verdades? Pues un Capitán de carne y hueso que está diciendo en *El Nacional* cosas que traen á la memoria aquellas inspiradas palabras del conde de las Almenas: « Hay que subir muchas fajas de generales desde la cintura al cuello. »

De qué magnitud serán las denuncias del *Capitán Verdades* lo dice el hecho de que todo nuestro « brillante » generalato anda de cabeza.

Sin que esto quiera decir que vayan á cumplirse los buenos deseos del conde arriba expresado.

Porque para eso funciona ya un tribunal de honor que como maximum impondrá á los acusados de los delitos de traición y de robo la pena de expulsión del Ejército.

Mientras irán á presidio (á pesar del indulto parcial recientemente concedido) muchos soldados que han cometido delitos infinitamente menos graves.

A propósito de un artículo publicado recientemente por el *Heraldo* acerca del Socialismo en España, *Mamerto* se despacha á su gusto en *La Correspondencia Militar*, dando y quitando patentes de Socialismo á roso y velloso.

Este *Mamerto* « hame dado en la nariz » que es primo hermano del *Sangredo* de *La Reforma*.

Porque el estilo es el hombre, y el estilo

de *Sangredo* y el de *Mamerto* se parecen como un huevo á otro huevo.

Además, *Mamerto*, como *Sangredo*, se llama socialista, sólo que el pobre debe de ser víctima del delirio persecutorio, según hemos podido colegir, y para huir de sus enemigos se ha refugiado en *La Correspondencia Militar*. ¿Un socialista escribiendo en un periódico militar? ¡Lagartol!

Pero es el caso que *Mamerto* quiere saber « qué piensa acerca de esto EL SOCIALISTA. » ¿Qué ha de pensar, alma de Dios? Que se ponga usted en cura.

COMPLACIDO

El Nacional nos pide que aplacemos toda discusión acerca del Socialismo cristiano para después de las elecciones.

No hay inconveniente, aunque nosotros teníamos propósito de discutirlo ahora.

Porque no nos conviene que se crea que al conde de Mun y á León XIII les separa de nosotros sólo el *matiz*.

Mun es adversario rabioso del Socialismo francés, y León XIII ha dicho en una encíclica que el enemigo mayor de la Iglesia es el Socialismo revolucionario.

Á DESPERTAR

Al contemplar con ánimo sereno la actitud indiferente del pueblo español ante los sucesos que desde hace algunos años se vienen desarrollando en su seno, nos preguntamos si este pueblo, de espíritu tan vehementemente y apasionado otro tiempo, por circunstancias que no son del caso exponer ahora, llegó al agotamiento moral y á la caquexia fisiológica.

Explicación encontramos á esta indiferencia psicofísica, si examinamos el orden político, viendo la venalidad y concupiscencias de los hombres públicos de este país, más de los que fueron un ídolo para aquellas masas sedientas de mejoramiento y de progreso pero en cualquiera otra esfera de hechos, semejante indiferencia sólo se explica en pueblos que, por perversión, lleguen hasta la imbecilidad, ó pierdan por inconsciencia el instinto de conservación.

Los pueblos que regresan á semejante estado, hállanse condenados á desaparecer, y es conveniente á los intereses de la humanidad que desaparezcan pronto, para que no sean entorpecimiento al desarrollo progresivo de la misma.

Y ahora procede preguntar: ¿encuéntrese en tales condiciones el pueblo español? Nosotros creemos sinceramente que no. Y tanto lo creemos que si interrogáramos individualmente á cada uno de sus miembros, se consideraría agraviado por la duda que la pregunta implica. Pero es lo cierto que esta energía que en cada individuo se nos demuestra, no alcanza manifestación colectiva vigorosa, y de aquí que la opinión, que la protesta de la sociedad civil española, sea pasajera, hasta efímera, y que, por lo mismo, los Poderes Públicos la estimen en poco y hagan menos caso de ella. Culpa de todo esto es la carencia de organización sólida de las fuerzas sociales en nuestro país y la flaqueza de esta organización en las que existe, por falta en la mayoría de los casos de directores concienzudos y que sepan imprimirles cohesión, y dirigirlos á su apropiado fin.

Para convencernos de la verdad de lo expuesto bastaríamos recordar la fuerza imperativa de la opinión popular ejercida sobre los Gobiernos de otras naciones por medio de manifestaciones públicas, como en Bélgica al reclamar el sufragio, en Italia al pedir la suspensión de las guerras coloniales cuando los desastres de Abisinia, y últimamente en Francia exigiendo la revisión del proceso Dreyfus.

La mayoría del pueblo español no deseaba la guerra con las colonias, porque sabía por experiencia que esta clase de guerras se convertía en granjería comercial y de em.

pleos, y bastó una frase bruta de un hombre que nos probó de modo bien funesto su miopía intelectual como estadista para que esa protesta no saliese á la superficie.

Mírase la sociedad española amenazado en el sagrado de su hogar, en su propia seguridad; advierte que prevarican las instituciones más fundamentales que sostiene para su conservación; ve que muchos de sus inocentes individuos son encarcelados en infectos calabozos, sometidos á torturas inquisitoriales, extrañados de su seno, condenados á infamantes penas y hasta torpemente fusilados, y... por el pronto se asusta, conmuevese en sus cimientos; más tarde reacciona, parece como que vuelve en sí, se manifiesta, nada consigue y... calla.

¿Es esta la conducta que ha de seguir un pueblo que aspira á tener carácter propio y á ser admitido en el concierto de los pueblos civilizados? Vivir es luchar, y el pueblo que no lucha está indefectiblemente condenado á muerte.

Y si esto no ha de sucederle al pueblo español, preciso es que deponga el letargo en que parece sumido y que al menos se manifieste pujante y vigoroso para reclamar de aquellos hechos y cosas que afecten de manera directa á su conservación y á su progresivo desarrollo.

Los momentos que atravesamos son de difícil prueba, y en ellos debemos dar muestra de que existimos reclamando reformas y mejoramientos, ó cuando menos el cumplimiento fiel de nuestras leyes, sin permitir sean objeto de conculcación por cualquier aventurero político entronizado en el Poder, que no ostenta otros méritos para columpiarse en él que su mucha desvergüenza y nuestra censurable pasividad.

Hemos de exigir que todas aquellas reformas y concesiones equitativas que al pueblo afecten y con su manera de ser se relacionen, tengan práctico cumplimiento y no queden, como hasta aquí, en promesas falaces de momento.

Hemos de pedir que, sin componendas ni vacilaciones, se haga luz en el proceso de Montjuich, y que por modo inexorable se exijan responsabilidades á los culpables de prevaricación y abuso de autoridad.

Hemos de pedir que, puesto que las guerras coloniales han terminado, terminen también las consecuencias de ellas, y que se ponga en libertad á esos centenares de hijos del pueblo que claudestamente nos repatriarían sin que la Prensa burguesa profiera una sola palabra, presos y sujetos á procedimiento por faltas de carácter puramente militar los más, desde hace 30 y 40 meses. ¡Que si responsabilidades hubieran de exigirse por delitos perpetrados allende, fuera corta nuestra vida para dar á ello comienzo!

Y por último, pediremos también que, á esos mismos hijos y hermanos nuestros, se les abone hasta el último céntimo de sus hartos mermados alcances; pues bastantes sudores y fatigas han costado á los que lograron sobrevivir. Que ya que el pueblo trabajador hizo tan pródigo sacrificio de sangre, viene la burguesía obligada á hacerlo no menor de dinero.

Y para conseguir esto, aun cuando nos niegue su ayuda esa Prensa de gran circulación, atenta á mezquindades de oficio y á escarceos pueriles de la política, despreciemosla, y uniéndonos en fraternal concierto los amantes todos de la justicia y del progreso, constituyámonos, si preciso fuere, en permanente coalición, hasta lograr imponer á los Poderes Públicos el respeto que merecen las reclamaciones justas de los pueblos que no renuncian un ápice de los derechos conquistados, y que anhelan respirar en la esfera de igualdad y de libertad de los tiempos modernos.—E. G. G.

Campana de propaganda.

Nuestro amigo Quejido ha celebrado las siguientes reuniones, á más de la de Zaragoza: jueves 23 de marzo, reunión societaria en Manresa; viernes 24, política en el mismo sitio; sábado 25, reunión societaria en Mataró; martes 28, política en la misma localidad; miércoles 29, conferencia en Barcelona; jueves 30, nueva conferencia en la misma capital; viernes 31, reunión en San Martín de Provensals; sábado 1.º de abril, reunión en Vich; domingo, 2 reuniones en Roda y San Hipólito de Voltregá y lunes, 3 reuniones en Manlleu y Torelló.

De todas ellas sólo damos reseña de las siguientes:

En Manresa.

De La Montaña:

En la noche del penúltimo viernes se celebró un mitin en el salón de la calle de las

Vestales, en el que tomó parte el conocido propagandista Quejido.

El compañero Secases abrió la sesión, y después de explicar el objeto del acto habló acerca de la explotación despiadada que ejercen los capitalistas sobre los obreros, valiéndose de su desorganización y apatía en el ejercicio de los derechos políticos.

El compañero Bruguera, abdicó de los ideales republicano-progresistas que han venido sustentando desde hace muchos años, para declararse francamente socialista, con lo que entiende dar un paso más hacia el progreso.

El delegado llama la atención del orador, por entender que el narrar datos históricos de los últimos reinados, constituye un ataque á las instituciones. Las malas entendederas del delegado desorientan al orador, que resuelve dar por terminado su discurso.

El compañero Quejido rechaza el calificativo de jefe de los socialistas que se atribuye á Pablo Iglesias, afirmando que éste no es más que un soldado dentro del Partido, á quien no puede negarse una abnegación ilimitada en pro de la causa, que le distingue entre los compañeros. A propósito de estas declaraciones hace la apología de Pablo Iglesias, reflejando en él las valiosas cualidades de la honradez, actividad é inteligencia envidiables.

Atacó á los políticos que con su torpeza y sus fanatismos reaccionarios llegados al extremo de no implantar reformas democráticas, han sacrificado á 20.000 obreros españoles y han perdido unas ricas colonias.

Estimó á la burguesía española como única capaz de ir á *quijotear* allende los mares sin medir las consecuencias, con sacrificio de la sangre ajena.

Sostuvo que con arreglo al Código de Comercio vigente, el comerciante que tiene contraída una deuda y no puede satisfacer más que una parte insignificante de la misma, es llevado al Juzgado calificándose el hecho como quiebra fraudulenta, circunstancia que concurre al gobierno con la de dar un peso á cada repatriado que tiene devengadas considerables cantidades en concepto de alcances del servicio.

Calificó de extemporánea la implantación del servicio obligatorio, pues de haberse hecho antes de declararse la guerra se habría ahorrado mucha sangre; esto no obstante, teme que esta reforma democrática fuese mixtificada como en el año 73, que los soldados pudientes gozaban del privilegio de dormir y comer en casa particular, ir en coche al cuartel y alternar con la oficialidad, no combatiendo el que goce de comodidades el que puede, sino que pide sean concedidas al menesteroso.

Acogiendo las declaraciones del general Jiménez Castellanos de que el único elemento sano de España lo constituye el soldado, lo apreció como timbre de gloria para el Socialismo, de cuyo campo proceden los militares no graduados.

Rehuyó el calificativo de agresivos á los partidos políticos y democráticos, de los cuales dice están distanciados, por aspirar los socialistas á reformas sociales y no á las políticas.

Conceptuó necesario acudir á la lucha electoral si no para triunfar en ella, cuando menos para demostrar que el pueblo vive divorciado del Gobierno.

Abogó por la supresión de los impuestos transitorio y de guerra por gravitar sobre los precios de los comestibles, y terminó consignando la necesidad de dictar leyes democráticas, purificar el sufragio é invertir gran parte de los ingresos de la Hacienda pública en la enseñanza, por entender que esta es la piedra angular de la emancipación de los pueblos.

El compañero Secases dió las gracias al auditorio por su asistencia y á las colectividades que habían contribuido á la celebración de dicho mitin, que, acto seguido, declaró había terminado.

En Barcelona.

El jueves 30 se celebró una reunión pública en el Centro de Sociedades, Amalia, 3, segundo. El espacioso local se hallaba completamente lleno. Presidió el compañero Manuel Piñón, é hicieron uso de la palabra J. Fernández, Basilio Martín Rodríguez y el delegado del Comité Nacional del Partido, Antonio García Quejido. Todos abogaron por la unión de la clase trabajadora por medio de la organización y la acción política de clase.

J. Fernández habló en nombre de la Sociedad de Tintoreros de Lana y Piezas, Basilio Martín Rodríguez en nombre del Centro Marxista de Estudios sociales, haciendo una severa crítica del fracaso de la burguesía.

El compañero Quejido, con frase serena y firme, hizo una minuciosa reseña de todo lo acaecido con motivo de la guerra y el origen de ésta.

La torpeza de los partidos burgueses, la conducta observada por el Partido Socialista tanto en contra de la guerra como en el asunto del pago á los repatriados, fué tratada ampliamente, haciendo un llamamiento á la clase obrera en particular para que intervenga en todos los asuntos públicos por medio de la acción política, y contrarrestar todo cuanto en poco ó en mucho perjudique á los intereses de ésta.

Todos fueron aplaudidos y felicitados por la numerosa concurrencia.

UN EJEMPLO

Los obreros algodoueros del Lancashire (Inglaterra) son los mejor organizados de todo el mundo.

Mediante sus poderosas Cajas de resistencia han llegado á obtener buenas condiciones de trabajo, salarios elevados y cortas jornadas de labor.

Los siguientes datos, tomados de la Memoria presentada por los obreros ingleses al Congreso internacional de Gante, son dignos de que los conozcan los trabajadores españoles:

En 1833, los mismos obreros trabajaban 72 horas á la semana.

En 1893, los obreros algodoueros trabajaban 50 1/2 horas á la semana, habiendo obtenido, por consiguiente, una disminución de 21 1/2 horas.

Los salarios para las diversas categorías de obreros eran en 1833 los siguientes: 17,50, 11,55 y 27,50 francos por semana.

Los de 1893 eran éstos: 34, 21,25 y 46,25 francos, esto es, un 44 por 100, término medio, más elevados que los de 1833.

Por estos datos se ve cuan exacto es el dicho de que á jornada larga salario corto, y á jornada corta salario crecido.

Gracias á sus fuertes organizaciones, dichos obreros han conseguido atajar la explotación patronal, viéndose precisados muy pocas veces á recurrir á la huelga.

Entre las Asociaciones mejor organizadas hay que contar en primer término la de los hiladores. Por cada 100 trabajadores de este oficio, 95 están asociados. Siguen luego los tejedores, que cuentan 70 asociados por cada 100.

Comprendiendo que para luchar bien necesitan tener muchas provisiones, alimentan sus Cajas con buenas cuotas.

No sólo cotizan para cuando tengan que luchar con los patronos, sino para atender á los accidentes del trabajo y de la vida. El siguiente cuadro lo indica:

LOCALIDADES	Asociados.	Cuota semanal.
Mossley.....	710	1,55 frs.
Provincia de Oldham..	6.656	1,85 —
Rochdale.....	530	1,85 —
Stalybridge.....	564	1,85 —
Stockport.....	306	1,65 —
Hyde.....	760	1,85 —
Preston.....	630	1,55 —

Aparte de estas elevadas cuotas, abonan una de 5 francos semanales todo el tiempo que duran las huelgas.

Así se explica que el estado económico de esta organización obrera sea excelente.

En 1896, tenían en Caja los obreros algodoueros 4.996.000 francos. Los ingresos en 1897 ascendieron á 2.142.025 francos; los gastos á 1.448.000.

El sobrante en este año fué, por consiguiente, de 694.025 francos.

Los principales gastos hechos en el mismo año han sido:

Para atender á los desocupados.	369.350 frs.
Para los conflictos con los patronos.....	245.000 —
Por accidentes en las máquinas, etc.....	146.250 —
Por accidentes en el trabajo.....	54.210 —
Para los pensionados.....	32.225 —

Los inválidos á consecuencia de accidentes en el trabajo tienen derecho por una vez á 2.500 francos.

En caso de huelga, perciben un socorro de 15 francos semanales los hombres, y 1,25 los niños menores de 12 años.

A fines de 1896 contaba esta Asociación 18.008 individuos, teniendo 17.640 en 1892.

La fuerza y los recursos que han adquirido los obreros algodoueros del Lancashire por medio de la unión pueden adquirirla todos los trabajadores que imiten su conducta.

Y pueden imitarla cuantos tengan voluntad y constancia.

Un deber que cumplir.

El día 10 del corriente, según la ley de sufragio, deberán los Ayuntamientos fijar en sitio público las listas de los individuos que tienen derecho electoral.

El día 20 se reunirán las Juntas municipales de censo y oirán cuantas reclamaciones de inclusión ó exclusión se formulen, debiendo ir documentadas las reclamaciones.

Conviene, y es de suma urgencia, que todos aquellos que tengan más de veinticinco

años y lleven dos de residencia en una localidad, vean si están ó no incluidos en las listas, para, en el caso de no estarlo, reclamar la inclusión; presentando por sí ó por medio de otra persona á la Junta municipal del Censo, un certificado de empadronamiento, que tienen obligación de librar los alcaldes.

Que nadie se olvide, ni aun los que tienen derecho electoral, de ver si está ó no incluido su nombre en las listas que se fijarán el próximo 10 del corriente.

El exigir la inclusión quienes á ello tengan derecho es de la mayor conveniencia.

NOTAS ASTURIANAS

Oviedo, 1.º abril 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

La enfermedad del compañero Pablo Iglesias ha interrumpido la campaña de propaganda que venía realizando, cuando aun no había terminado en esta provincia.

Por dicha causa ya no es posible celebrar los mitins proyectados en Sama, Mieres y Lluarca, pues si bien nuestro amigo mejora, ya nos podemos alegrar si recobra la salud necesaria para ir á Bilbao, según está acordado.

Si la mejoría iniciada ayer, en la enfermedad de Iglesias, continúa, dentro de unos días podrá levantarse para seguir su tarea en pro de las ideas socialistas.

* *

La Cámara de Comercio de esta ciudad se propone ser comparsa en la próxima comedia electoral.

En ella (en la Cámara) hay bastantes republicanos que, á pesar de sus protestas contra la corrupción electoral, se prestan á votar á D. Anselmo G. del Valle, candidato de la Junta directiva de dicha Cámara, puesto que en la Asamblea que se celebró el último domingo nada se habló de dicho candidato, ó al menos no se proclamó como la Democracia aconseja.

Algunos republicanos y otros socios que no lo son, han formulado una protesta contra ese candidato y se han encontrado con que algunos socios republicanos se negaron á firmarla.

El busilis de todo esto está en que se pretende hacer una amalgama con esa candidatura y con la republicana, representada por D. Melquiades Alvarez, para que, á cambio de los votos que los republicanos den al conservador Sr. del Valle, los monárquicos den los suyos á éste y á D. Melquiades.

¡Y si esto no es ser honrado en política y para que los obreros se fien del puritanismo de esos republicanos, que se hunda la democracia... burguesa!

Dentro de unos días se proclamará la candidatura socialista, pues aun falta recibir actas de algunas Agrupaciones de la circunscripción, para poder designar á los dos compañeros que más votos obtengan de los correligionarios.

Nosotros, que tan democráticamente procedemos, somos tildados de todo lo bueno del vocabulario republicano. ¡Cómo habrá que llamar á los republicanos de esta circunscripción que votarán la candidatura designada por el Comité de Fusión republicana sin consultarles antes!

* *

Para calmar la impaciencia de nuestros correligionarios de la zona minera de esta región y de Luarca, les diremos que es probable que después de las elecciones, cuando vuelva á reanudarse la interrumpida campaña de propaganda, nuestro amigo Iglesias vuelva á Asturias para celebrar los mitins suspendidos.

Sigan, pues, trabajando con calor por la organización de los obreros que aun no están á nuestro lado, y los que ya lo estén redoblen sus esfuerzos para que la campaña de propaganda sea lo más fructífera posible.

En Oviedo ya han pedido su ingreso en la Agrupación buen número de trabajadores y lo mismo ocurre en Trubia, en Gijón, y en la zona minera ocurrirá lo propio.

¡Adelante! Cuando los elementos burgueses se revuelven en el lodo de su corrupción política, luchemos nosotros para purificar el ambiente en que vivimos con el oxígeno de nuestras ideas humanitarias.—V.

NOTICIAS ELECTORALES

Vitoria.—El domingo 26 celebraron una reunión en el Teatro de aquella capital los liberales y republicanos con el fin de nombrar el candidato que ha de luchar en las

próximas elecciones legislativas. Como en la convocatoria se invitaba a los anticarlistas, allí fueron también nuestros correligionarios; pero cuál no sería el asombro de los elementos burgueses cuando una buena parte de los concurrentes indicaba para candidato a nuestro compañero Perujo. Los liberales entonces proclamaron a D. José Echanove, el cual tuvo que dar explicaciones acerca del programa que se propone desarrollar. El compañero Perujo explicó a su vez el programa del Partido Obrero, y como la mayoría de los asistentes a la reunión eran obreros, les aconsejó que se fijaran bien en la candidatura que iban a votar.

Por último, una parte del público proclamó al Sr. Echanove y otra, la mayor, a Perujo, disolviéndose la reunión a los gritos de ¡Viva Perujo! ¡Viva Echanove!

Por la tarde del mismo día reuniéronse nuestros correligionarios en el salón Durana y por unanimidad designaron al compañero Perujo para luchar en las próximas elecciones.

El entusiasmo que reina entre los socialistas de la capital alavesa hace esperar que obtendrán un lisonjero resultado.

ECOS DE ALMERÍA

Almería, 1.º abril 1899.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Esta Agrupación ha tomado el acuerdo de presentar la candidatura del compañero Pablo Iglesias para diputado a Cortes en las próximas elecciones.

Tal es la descomposición de los partidos burgueses en esta localidad, que si los obreros tuvieran plena conciencia de sus derechos de ciudadanos é hicieran buen uso de la papeleta electoral, a pesar de la falsedad del censo, podía obtener en la capital un triunfo positivo.

Forman los conservadores seis grupos antagonicos y rivales: antiguos servidores de Cánovas, adictos de Romero, flamantes silvelistas, polaviejistas recién salidos del partido liberal, y pidalinos con solideo y bonete.

De los liberales, unos siguen a Sagasta, otros a Gamazo y otros a Moret, reinando la confusión entre ellos.

No hablemos de los republicanos. Parece que se los ha tragado la tierra.

Es de ver como al llegar los períodos electorales salen manadas de señoritos por esos barrios y cuevas a pasar la mano por el hombro a los obreros en demanda del voto.

¡Despierta, obrero, despierta!
Los que estos días te adulan son tus verdugos de ayer y tus asesinos de mañana.

No estreches con tu callosa mano la de esos explotadores que, con hacerlo, te deshonran.

Desprecia sus fugitivos halagos y sus pasajeras promesas.

Acude allí donde están tus compañeros de infortunio, júntate a ellos y verás cuán pronto recobras, en el común sentir de la desgracia y en la igual comunión de ideas y aspiraciones, el vigor preciso para saber estimar tu dignidad (que esos mercachifles de la política pretenden comprar por dos pesetas) y la fuerza para luchar y vencer a tu mayor enemigo; al que hoy aparenta ser tu protector y mañana se convierte en tu negrero.

Acude a la lucha con fe y vota la candidatura del Partido Socialista Obrero.

Con el título «La Constancia» se ha constituido el gremio de Barrileros en Sociedad de resistencia, nombrando la siguiente Junta Directiva.

Presidente, Manuel Zenoy.—Vicepresidente, Bernardo Aguila.—Secretario, Bartolomé Martínez.—Vicesecretario, Matías González.—Contador, Juan Valdivia.—Tesorero, Rafael Magaña.—Vocales, Francisco Zenoy, José Magaña y Juan Martínez.

Se están organizando igualmente los Alparateros, y si, como es de suponer, secundan la iniciativa los demás gremios, pronto podremos decir que el obrero en Almería, nace a la vida social y política rompiendo la pesada costra de la burguesía que le subyugaba, é impulso del fuego vivificador de la idea socialista, medido por el aura suave del espíritu de solidaridad y reverdecido por el copioso sudor de su frente.—FLORENTINO.

En honor de la «Commune».

Barcelona.—Con una reunión se ha celebrado en el Centro de Sociedades Obreras el aniversario de la *Commune*.

El local estaba bien adornado; en los balcones, empavesados con rojas colgaduras, ondeaba la bandera del centro y flameaban humosas antorchas.

Presidió Piñón y usaron de la palabra los compañeros Roviro, representante de los Constructores de carruajes; Pedregás, de Marmolistas; Fontanals, de las Tres Clases de Vapor; Fernández, de Tintoreros en lana y piezas, y Martín Rodríguez, de los Trabajadores del Muelle, obreros de la carga y descarga y del Centro Marxista.

Todos ellos fueron aplaudidos y terminó la reunión en medio del mayor entusiasmo.

Asistieron a ella, a más de las indicadas, representaciones de los Cargadores de maderas, Carboneros, Caldereros en cobre, Sección colectiva y otras.

Después se celebró un modesto *lunch* en el que hubo entusiasmo y fraternidad.

Játiva.—La Agrupación Socialista conmemoró el aniversario de la proclamación de la *Commune* con banquete.

Careciendo de local para la celebración de tan importante acto, se solicitó y se obtuvo el de la Sociedad «Progreso del Obrero», donde concurrieron muchos trabajadores, reinando la mayor armonía.

Ferrol.—Con una velada celebró la Agrupación el aniversario de la *Commune*. Presidió Crego y hablaron Subiela, Lorenzo Gómez y Fernández Pedrosa.

Varios afiliados acompañados con instrumentos de cuerda, cantaron himnos revolucionarios.

Al acto asistieron más de 300 personas.

A la salida se hizo una colecta para ayudar a sufragar los gastos que ocasiona la ida de Iglesias a aquella población.

Santander.—Como todos los años, la Agrupación Socialista Santandrina ha conmemorado la *Commune*.

A las ocho y media de la noche del 18 del corriente, el saloncito interior del café de la Victoria estaba totalmente lleno de amigos y correligionarios.

Algunos de ellos brindaron a la memoria de aquellos héroes franceses que supieron vencer primero y morir después en defensa de la causa del pueblo.

Terminados los brindis, todos los concurrentes cantaron a coro himnos socialistas.

En dicha reunión—que terminó próximamente a las doce—se dió una prueba de solidaridad y compañerismo organizando a favor de nuestro correligionario Antolín González, enfermo hace tiempo, una colecta.

Vigo.—Con una concurrencia numerosa que llenaba el local de la Federación Obrera, tuvo efecto la reunión de propaganda anunciada por la Agrupación Socialista para solemnizar el 28.º aniversario de la *Commune* de París.

Abierta la sesión a las siete de la noche por el presidente de la Agrupación, hicieron uso de la palabra los correligionarios Vázquez, Graña, Ramos, Botana y Feijoo, y por haber manifestado deseos de adherirse al acto, el compañero Constenia, no afiliado.

En esta reunión se censuró a la clase privilegiada, se abogó por el pronto pago de sus alcances a los repatriados, se explicó la importancia y significación del alzamiento del pueblo obrero de París en 1871, dedicando un cariñoso recuerdo a las víctimas sacrificadas bárbaramente en aquellas jornadas y a la memoria del gran maestro del Socialismo científico, Carlos Marx, y se recomendó a los trabajadores se ocupen de política y vengan a engrosar sin recelo las filas del Partido Obrero, en creciente aumento de día en día.

No escasearon los aplausos, saliendo gratamente impresionados de esta reunión, que terminó a las diez, todos los compañeros que a ella han asistido.

Vitoria.—El aniversario de la *Commune* se ha celebrado en ésta por primera vez con un modesto banquete, muy bien servido por cierto, en la fonda de Pantaleón Herce. Asistieron a él 20 comensales, reinando el mayor entusiasmo y orden.

Presidió el compañero Perujo, el cual en breves palabras, expuso el objeto que nos congregaba en tan fraternal acto. En los brindis usaron de la palabra los compañeros A. Junguita, Echaniz, Quintana (José), A. Díez, L. Alvarez y Perujo; éste leyó una poesía que fué muy celebrada, y Echaniz otra de este compañero, que también fué muy aplaudida. El compañero Eusebio Merino, leyó un buen trabajo original siendo bien recibido, así como todos los que tomaron parte en este acto.

Eibar.—La conmemoración del glorioso triunfo de los trabajadores de París en 1871 ha sido celebrada en esta localidad con gran entusiasmo por los socialistas y por buen número de obreros que simpatizan con nuestras ideas.

La bandera roja de esta Agrupación ondeó todo el día 18 en el balcón del local donde por la noche iba a celebrarse el banquete. A éste concurrieron cerca de 100 comensales.

Presidió el acto el compañero Hernández y a la hora del café hicieron uso de la palabra, brindando por la unión de los trabajadores y dedicando recuerdos cariñosos a los que supieron morir defendiendo la causa del Trabajo, los compañeros Aspiaz, Zulaica, Echevarría, Salagaray, Gallástegui, Barrutia, Chastang y Beascoechea. Dió fin al acto, en el que reinó la armonía y la alegría más perfectas, el compañero Hernández, quien después de dedicar frases de admiración al ilustre Carlos Marx y de enumerar lo que fué y lo que hizo la *Commune* de París, habló, como habían hecho otros compañeros, de las próximas elecciones municipales, en las que seguramente la candidatura obrera triunfará en toda la línea.

A ratos, un coro que se improvisó en el acto, amenizó el acto cantando los más populares himnos socialistas.

Según noticias últimamente recibidas nuestro amigo Iglesias mejora de su dolencia.

En su nombre damos las gracias a cuantos se han interesado por la salud de tan apreciado compañero.

Nuevamente la escasez de espacio nos obliga a pedir que quienes nos envíen escritos sean lo más laconicos posible.

Aplazamos la reseña de un mitin en San Martín de Provencals y noticias de celebración de la *Commune*.

Rogamos a nuestros compañeros no demoren el envío de noticias electorales.

Nuestro querido colega LA EMANCIPACIÓN, de Pontevedra, ha tenido que suspender su publicación por negarse los dueños de establecimientos tipográficos de aquella localidad a imprimir el periódico.

Lamentamos el percance del apreciable colega, y compadecemos a los industriales que por tan estúpidos medios pretenden retrasar el curso de nuestras ideas.

NUESTROS MUERTOS

El Partido Socialista Obrero acaba de experimentar una sensible pérdida con la prematura muerte del correligionario J. Pich y Creus, acaecida el día 23 del pasado marzo en Barcelona.

La tisis nos ha arrebatado a un campeón activo é inteligente de la causa obrera.

J. Pich y Creus no militó en ningún partido político burgués, ni aun en sus fracciones más radicales. Desde su niñez bullian en su cerebro las ideas redentoras del Socialismo, así fué que al ingresar en nuestras filas las abrazó con entusiasmo.

Huérano desde sus primeros años, la orfandad le ocasionó una vida de penalidades sin cuento, y entonces, sin duda, fué cuando adquirió el germen de su penosa y larga enfermedad, que, minando su existencia, acabó por cortársela a los treinta y tres años.

En su adolescencia los sufrimientos no amenguaron: razonaba y se daba cuenta de la sociedad injusta en que vivía. Fué al servicio militar, y una vez libre de la contribución de sangre, fué cuando Pich y Creus se dió a conocer como celoso defensor de los intereses del proletariado.

Estaba dotado de un carácter franco, bondadoso y de afable trato, que no excluía la energía; toda traba era para él un yugo insostenible, y nada amaba tanto como la independencia.

Para conocer su carácter y su honradez, basta decir que en más de una ocasión despreció los halagos y bien remuneradas colocaciones que los burgueses le brindaban, porque iban revestidas de ciertas imposiciones indignas, que pugnaban con su modo de ser y pensar.

J. Pich y Creus era inteligente, estudioso y amante en sumo grado de la investigación, no perdonando medio ni sacrificio alguno para ensanchar el caudal de sus conocimientos, por cuya condición era tenida muy en cuenta su opinión y muy apreciado y querido de sus compañeros y correligionarios.

Era tanto el prestigio de que gozaba y la confianza en él depositada, que lo mismo en las Sociedades de resistencia como en las Agrupaciones del Partido, ha desempeñado importantes cargos é infinidad de delegaciones.

Como orador tomó parte en muchos mitines de carácter político y económico. Su peroración no era fogosa, pero hablaba bien y

difundía sus conocimientos con sano criterio.

Mejor escritor que orador, ha contribuido con su pluma a difundir y propagar los ideales del Partido Socialista Obrero.

En los diez años escasos que ha militado en el campo socialista, su actividad intelectual ha sido grande. Contadas son las publicaciones de carácter obrero que no han insertado ó reproducido escritos suyos, que firmaba distintas veces con el pseudónimo de *Jornalero*.

Entre sus trabajos merecen citarse: *El Feudalismo industrial*, *Ideas de Pi y Margall* y *Ligeras cuestiones de Socialismo*. Ha dejado escrito é impreso un folleto titulado *Propaganda Socialista*; un drama que lleva por título *Una huelga*, que se estrenó y representó con gran éxito en el Teatro Circo Barcelonés el 1.º de mayo de 1896, y otro drama manuscrito, que se titula *La herencia*, y que no ha visto representar por sorprenderle la muerte.

J. Pich y Creus era soltero y ha muerto alejado de sus hermanos y demás parientes, pero con el consuelo de verse rodeado de sus amigos y correligionarios, que no le han abandonado un momento hasta que exhaló el postrer suspiro.

La muerte de J. Pich y Creus deben sentirla todos los amantes de la causa de los desheredados, honrando su memoria propagando los principios que él defendía y procediendo con la rectitud y lealtad con que él obró siempre.

El entierro, puramente civil, fué una verdadera manifestación contra la sociedad burguesa y la tendencia marcadamente clerical del actual Gobierno. Asistieron a él representaciones de las Sociedades de Lampistas, latoneros y hojalateros, Aserradores mecánicos, Artes y Oficios, Ateneo Socialista Barcelonés y de las Agrupaciones Socialistas de Mataró y Barcelona y otras colectividades, y muchos correligionarios, amigos y conocidos del finado, que fueron a rendir el último tributo al que en vida fué compañero apreciado y respetado por todos.

El ataúd donde reposan los restos del infortunado J. Pich y Creus, iba cubierto por un manto color rojo, en que se destacaba la siguiente inscripción: *Agrupación Socialista de Barcelona*. A la parte trasera se colocaron dos preciosas coronas; una, de flores naturales, en cuyos lazos se leía; *Al socialista J. Pich y Creus, sus correligionarios y amigos*; y la otra, de flores siempre vivas, dedicada por el Ateneo Socialista Barcelonés a perpetuar la memoria del difunto. Del féretro pendían seis cintas que eran sostenidas por igual número de delegados.

En el cementerio el presidente de la Agrupación Socialista pronunció sentidas palabras, dando las gracias a los concurrentes.

Esta es la breve biografía del ardiente propagandista, del hombre decidido, constante y enérgico que el Partido Socialista Obrero acaba de perder.

Socialista convencido, revolucionario de veras, deja un hueco difícil de llenar.

Hombres del temple de J. Pich y Creus no se improvisan, no se engendran, se forman con el estudio y se engrandecen por un sentimentalismo de justicia.

EN TRUBIA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

No era mi ánimo volver a ocuparme del Montepío creado en ésta, pero, según me han asegurado compañeros que con ellos se tratan, los que le dirigen están ofendidos por algunas palabras de mi comunicado del 27 de febrero; palabras que, aunque inocentes, les han mortificado.

Atuviéranse más que a ellas al espíritu general de la carta; más que a la forma, a la intención, que no era otra que estimularles a ir más allá de donde han ido, hiriéndoles un poco el amor propio, que en algunos es por demás sensible, y seguramente no estarían resentidos. Siendo yo por carácter, y de ello me precocio, más pronto al elogio que a la censura; no prodigando ésta sino cuando creo está justificada; no animándome tampoco ningún resentimiento personal contra ellos y haciéndole la justicia de reconocer en algunos una ilustración poco común entre obreros, claro es que, en ésta ocasión, más me inclinaba al aplauso que a la censura. Pero, después de éstas debidas y espontáneas aclaraciones, convengan también esos compañeros que, por esta vez, no han estado a la altura de las circunstancias, defraudando las esperanzas que en ellos tenían puestas la generalidad de los obreros.

He oído hablar a muchos del asunto y todos se lamentan de que no continúen las gestiones, para conseguir lo que nos es tan necesario.

Algunos defienden lo hecho diciendo: «Ese Montepío es un bien para nosotros». Convenido; pero un bien pudiera producir un mal. Para el pobre labrador, el poseer algunas *tierrucas*, aunque pequeño, es un bien; pero este bien le imposibilita de que, siéndolo, se le considere como pobre, y al llegar las quintas, si es sexagenario ó está impedido para el trabajo, esas *tierrucas* le producen el mal de no poder librar á su hijo del servicio militar.

El Montepío creado es ciertamente un bien, pero si ha de ser obstáculo para seguir trabajando por algo más, ¿quién duda que nos produce un mal?

Y que si ahora, desaprovechando la ocasión de tener jefes animados de buenos sentimientos, no hacemos nada, no cabe duda que en plazo más ó menos largo hemos de vernos obligados á solicitarlo.

La necesidad principal causa de todo progreso, que obligó al hombre primitivo, para aplacar su hambre, á cultivar la tierra, por ser insuficientes sus frutos espontáneos, y más tarde le hizo asociarse, buscando aliados para defender su trabajo, nos hará, viniendo nuestra apatía y nuestro egoísmo, unirnos para solicitar tan justa y necesaria mejora.

Reflexione sobre lo expuesto la Junta, y si desea que sus compañeros no le escatimen aplausos, vuelva á empezar las gestiones para conseguir lo que todos anhelamos; gestiones que no debió suspender sin motivo serio.

Es de tal necesidad y tiene tanta importancia para los que no ganamos jornal sino cuando trabajamos (sirvan de lección el infortunado compañero Larrosa), que no debemos cejar hasta conseguirlo, no omitiendo para ello ningún sacrificio. La mencionada lección debería también abrir los ojos á los que por gozar de un relativo bienestar, que puede cambiar en un momento, se creen á cubierto de estos latigazos que nos suele regalar la cariñosa fortuna.

¡Veremos si esta vez sabe la Junta interpretar los deseos de sus compañeros!—DON NADIE.

Trubia, 20 marzo 1899.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—En la última asamblea celebrada por la Agrupación, á más de votar la candidatura que en otro lugar insertamos, se dió cuenta de las altas y bajas habidas en el mes de marzo, resultando 44 de las primeras y cinco de las segundas, de ellas dos por defunción y una por ausencia.

El Comité hizo saber que D. Nicolás Estébanez, había ofrecido espontáneamente hacer valer sus derechos como ex-diputado para proclamar interventores en nombre de los individuos que le designara la Agrupación y se

LEY ELECTORAL

Los siguientes artículos de la vigente Ley de sufragio universal conviene que los tengan presentes los electores socialistas para saber cuáles son sus derechos y poder hacerlos valer cuando sea necesario.

Artículo 1.º Son electores para diputados á Cortes todos los españoles varones, mayores de veinticinco años, que se hallen en pleno goce de sus derechos civiles y sean vecinos de un Municipio en el que cuenten dos años al menos de residencia.

Art. 9.º Para ejercer el derecho de elegir diputado á Cortes es indispensable estar inscrito en el Censo electoral, que es el registro en donde constan el nombre y los apellidos paterno y materno, si los tuvieren, de los ciudadanos españoles calificados de electores.

Art. 22. En los distritos en que deba elegirse un diputado, cada elector no podrá dar válidamente su voto más que á una persona; cuando se elijan más de uno, hasta cuatro, tendrá derecho á votar á uno menos de los que hayan de elegirse: á dos menos si eligieren más de cuatro, y á tres menos si se eligen más de ocho.

Art. 44. La Mesa, compuesta del presidente y de los interventores nombrados con arreglo á los artículos precedentes, se constituirá á las siete de la mañana en el local designado para la votación, el domingo en que esta debe tener lugar.

Si á dicha hora faltara algún interventor, así como su suplente, que no se haya excusado en tiempo, serán citados inmediatamente por escrito por el presidente á fin de que concurren á desempeñar su cometido antes de las ocho de la mañana.

Pasada esta hora, se constituirá la Mesa con los interventores y suplentes presentes, y si no llegaran á cuatro, se completará dicho número con electores que estén en el local, prefiriendo á los de mayor edad que sepan leer y escribir.

Art. 47. La votación será secreta, y se hará en la siguiente forma: El presidente anunciará «empieza la votación». Los electores se acercarán á la mesa uno á uno, y diciendo su nombre, entregarán por su propia mano al presidente una papeleta blanca doblada, en la cual estará escrito ó impreso el nombre del candidato ó candidatas á quienes den su voto para diputados.

acordó aceptar el ofrecimiento, dando un voto de gracias al Sr. Estébanez.

—Con el local del Salón de Variedades lleno de trabajadores y entre éstos muchas compañeras, la bandera de la Sociedad plegada en forma de pabellón en el escenario y lleno éste por los delegados de las Sociedades invitadas, celebró el VII aniversario de su fundación la Sociedad de Obreros panaderos el día que oportunamente anunciamos.

Presidió el compañero Pérez Alonso é hicieron uso de la palabra Lino, Pardo y Paz (A.) por dicha Sociedad, y en nombre de las Sociedades del Centro, Sánchez, Rey y Cermeño.

Todos abogaron porque se unan los panaderos, á fin de que implanten cuanto antes la reglamentación del trabajo, que tiene aprobada la Sociedad, y suprimir el trabajo de noche.

Todos fueron aplaudidos por sus manifestaciones de solidaridad, como también lo fué una comunicación de la Agrupación de Camareros.

Como final de tan hermosa jornada fué aprobada por unanimidad y acogida con grandes aplausos la proposición del compañero Cermeño de que la Sociedad se adhiera al Partido Socialista para recabar del Gobierno el pago de sus alcances á los repatriados.

En la actualidad cuenta esta Sociedad con más de 800 individuos.

—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales «El Porvenir» celebró una reunión de propaganda el 29 del pasado en el Centro de Sociedades Obreras.

Los trabajadores en hierro y demás metales, por la rapacidad con que se les explota, han llegado á comprender lo necesaria que es la asociación, y lo demostraron acudiendo á la convocatoria de la Sociedad en número tan crecido, que no cabían en el salón del Centro.

Los compañeros que hicieron uso de la palabra, con palpables pruebas y gran número de datos, hicieron ver á la concurrencia los beneficios de la Asociación.

Los concurrentes no asociados, pidieron su ingreso en la Sociedad.

La Comisión de propaganda está dispuesta á acabar con la rutina y dejadez de los obreros en hierro y demás metales, lo mismo que con las preocupaciones que los dividen, aunque para ello sea necesario invertir todos los fondos de la Sociedad.

El día 13 del corriente á las ocho y media de la noche y en el mismo local celebrará esta Sociedad Junta general y de propaganda.

Burgos.—La Agrupación y las Sociedades de Guanteros y Oficios varios han trasladado su domicilio social á un local espacioso de la calle de Santander, número 11, y es de esperar que pronto quede constituido el Centro Obrero.

Elche.—La Agrupación Socialista, sin perjuicio de ponerse de acuerdo con la de Ali-

El presidente depositará la papeleta en la urna destinada al efecto, que será de cristal ó vidrio transparente, después de cerciorarse, por el examen que harán los interventores de las listas del Censo electoral, de que en ellas está inscrito el nombre del votante, y dirá en alta voz: «Fulano (el nombre del elector) vota.» En todo caso, el presidente tendrá constantemente á la vista del público la papeleta desde el momento de la entrega hasta que la deposite en la urna. Dos de los interventores al menos anotarán en la lista numerada los electores que voten, por el orden en que emitan su voto, confrontarán sus nombres con los de las listas definitivas, y expresarán en la anotación el número con que éstas aparezcan.

Art. 48. El derecho á votar se acreditará únicamente por la inscripción en los ejemplares certificados de las listas. Cuando sobre la identidad personal del individuo que se presentase á votar como elector ocurriese duda por la reclamación que en el acto hiciere públicamente otro elector negándola, se suspenderá la admisión de su voto hasta que al fin de la votación decida la Mesa lo que corresponda sobre la reclamación propuesta.

Art. 49. Ningún elector podrá votar en otra sección que aquella á que corresponda según el Censo electoral.

Art. 50. A las cuatro en punto de la tarde anunciará el presidente en alta voz que se va á concluir la votación, y no se permitirá entrar á nadie más en el local, cerrando las puertas del mismo si lo considerase preciso. Preguntará si alguno de los electores presentes ha dejado de votar, y se admitirán los votos que se den á continuación.

Inmediatamente, á puerta abierta, la Mesa decidirá por mayoría, en vista de las cédulas de vecindad y del testimonio de los electores presentes, sobre admisión de aquéllos respecto de cuya identidad se hubiese reclamado.

En todo caso se mandará pasar el tanto de culpa al Tribunal competente para que exija la responsabilidad del que aparezca usurpador de nombre ajeno, ó la del que lo haya negado falsamente. A seguida votarán los individuos de la Mesa, y se firmarán por los interventores las listas de votantes al margen de todos sus pliegos y á continuación del último nombre escrito.

Art. 51. Terminadas estas operaciones, el presidente declarará cerrada la votación, y comenzará el escrutinio, que se verificará leyendo el mismo en alta voz las papeletas, que extraerá una á una de la urna, y poniéndolas de manifiesto á los interventores, que con-

cante para la elección definitiva, ha votado para candidatos en las próximas elecciones á los compañeros Vera é Iglesias.

Los socialistas ilicitanos lucharán en las elecciones municipales, votando á los compañeros Román y Peñalba.

Astillero.—En este pueblo ha quedado constituida la Agrupación Socialista.

El Comité lo componen los compañeros Plácido Benrigua, presidente.—Manuel Ruiz, vicepresidente.—José Pérez, secretario.—José Morante, tesorero.—Joaquín Moliner, Víctor Blanco y Esteban Riestra, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del presidente, General Pimienta, núm. 14, 1.º

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, saludan á los obreros afiliados al Partido y á las Sociedades de resistencia de España.

Santander.—Hasta ahora son dos las nuevas Sociedades con que se aumentará el número de las que componen el Centro: una que ha nombrado ya su Junta organizadora y ha hecho más de 30 adhesiones, y otra que está celebrando reuniones de organización y que muy en breve han de funcionar.

Representarán dos oficios importantes que esperamos han de dar gran impulso al movimiento obrero en esta localidad.

Barcelona.—La Sociedad de Obreros Cocheros y de Omnibus de Barcelona y sus contornos, celebró una reunión general en el Teatro del Tivoli el día 30 de marzo. Asistieron más de 500 cocheros, y presidió Carlos Mencerre, é hicieron uso de la palabra los compañeros del arte Narciso Carvera, Pedro Ramona, Justo Gómez, Tomás Fuentes, Carlos Mencerre y Satué, abogando por la organización y unión para el mejoramiento de la clase en la que todos fueron muy aplaudidos.

A continuación usaron de la palabra los compañeros José Comasoda y Toribio Reoyo, insistiendo en la necesidad de la unión.

En la Sociedad ingresó después de la reunión gran número de compañeros.

Sestao.—Se ha constituido la Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya, formando la Junta Directiva: Antonio Fernández, presidente.—Ventura del Castillo, vicepresidente.—Cruz Ochoa, tesorero.—Miguel Huidobro, contador.—Mariano Gómez, secretario del interior.—Félix Iglesias, idem del exterior.—Francisco Urgoiti, Laureano Gutiérrez, Marcelino Zamanillo, Gregorio Lorenzo, Aniceto Harmía, Mariano Casón, Agustín Jarranz, Federico Díaz, Enrique Vuga, José Elejondo, Cosme Uriarte y Antonio Urrea, vocales.

EXTERIOR

ITALIA.—La candidatura de Felipe Turati ha triunfado en Milán por gran número de votos.

BÉLGICA.—El domingo último inauguró la Casa del Pueblo su nuevo edificio. Asistieron á ella representaciones de los

frontarán el número de ellas con el de votantes anotados en las listas.

Si algún elector presente, notario ó candidato proclamado, tuviese dudas de una papeleta leída por el presidente, podrá pedir en el acto, y deberá concedérsele, que la examine.

Se darán también en el acto las certificaciones del mismo que pidan los candidatos presentes, notarios ó electores.

Art. 55. Concluidas todas las operaciones anteriores, y á puerta cerrada, el presidente y los interventores de la Mesa firmarán el acta de la sesión, en la cual se expresarán detalladamente el número de electores que haya en la sección, según las listas del Censo electoral; el de los electores que hubiesen votado y el de los votos obtenidos por cada candidato, y se consignarán sumariamente las reclamaciones y protestas formuladas por los electores sobre la votación ó el escrutinio, y las resoluciones motivadas de la Mesa sobre ellas, con los votos particulares, si los hubiere.

Art. 60. Nadie podrá entrar en el colegio con armas, palo, ni bastón, ni paraguas, á excepción de los electores que, por impedimento notorio, tuvieran necesidad absoluta de apoyo para acercarse á la Mesa; pero éstos no podrán permanecer dentro del local más que el tiempo puramente necesario para dar su voto.

El elector que infringe re este precepto y, advertido, no se sometiera á las órdenes del presidente, será expulsado del local y perderá el derecho de votar en aquella elección, sin perjuicio de cualquiera otra responsabilidad en que incurra. Las autoridades podrán, sin embargo, usar dentro del colegio el bastón y demás insignias de su cargo.

Art. 61. No podrá estar á la puerta del colegio electoral en ningún caso la fuerza de instituto armado, ni podrá penetrar en él sino por causa de alteración del orden público y requerida por el presidente.

Art. 90. Todo acto, omisión ó manifestación contrarios á esta ley ó á disposiciones de carácter general dictadas para su ejecución, que, no comprendido en los artículos anteriores, tenga por objeto cohibir ó ejercer presión sobre los electores para que usen de su derecho ó le abandonen contra su voluntad, constituye el delito de coacción electoral; y si no estuviere previsto y penado en el Código penal con sanción más grave, será castigado con la multa de 125 á 2.500 pesetas.

Art. 92. Incurrirán también en las penas señaladas en el art. 90, cuando no les fueren aplicables otras más graves con arreglo á lo dispuesto en el Código penal:

trabajadores franceses, alemanes, italianos, suizos, austriacos y otros. Nuestro Partido envió un mensaje de simpatía.

ALEMANIA.—En unas elecciones municipales efectuadas en Carlsruhe han triunfado 10 socialistas.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Ortuella.

Se convoca á todos sus afiliados á Asamblea general ordinaria á las siete y media de la noche del día 8 de abril para tratar el siguiente

ORDEN DEL DÍA

- 1.º Lectura de actas del trimestre.
 - 2.º Comunicaciones recibidas, una de ellas de la Agrupación Socialista Bilbaína de mucha importancia.
 - 3.º Cuentas del trimestre.
 - 4.º Dar á conocer el acuerdo tomado en Gallarta por los delegados de las diversas agrupaciones del distrito de Balmaseda y gestión del Comité en el trimestre.
 - 5.º Proposiciones generales.
- Dada la suma importancia que ha de tener ésta reunión, se encarece la más puntual asistencia.

Agrupación Socialista Madrileña.

Los afiliados al Partido residentes en el distrito de Palacio se reunirán el domingo 9 del corriente, á las ocho de la noche, en el Centro de Sociedades Obreras (Bolsa, 14.)

AVISO

Á los interventores socialistas de Madrid.

Los compañeros que sean designados para el cargo de interventor en las próximas elecciones legislativas y deseen conocer sus derechos y deberes dentro de los colegios y hacer prácticas para el mejor desempeño de su cargo, se dirigirán á Pablo Cermeño, calle de la Bolsa, 14, principal, todos los días de ocho á diez de la noche, á contar desde el viernes 7 de los corrientes.

España y el descubrimiento de América. Ensayo escrito por Juan José Morato.—Forma un folleto de 64 páginas, y se vende á 30 céntimos en casa del autor, Limón, 7, en la Casa del Pueblo, en esta Administración, en la de LA LUCHA DE CLASES, en la librería de Cámara y C.ª (Bilbao) y en los domicilios de los corresponsales.

Ley de sufragio universal; 30 céntimos.

Imp. de F. Cao y D. de Val, á cargo de J. Antonio Herrero Platería de Martínez, 1

Primero. Los que por medio de promesa, dádiva ó remuneración soliciten directa ó indirectamente en favor ó en contra de cualquier candidato el voto de algún elector.

Segundo. Los que exciten á la embriaguez á los electores para obtener su adhesión.

Tercero. El que vote dos ó más veces en una elección, tome nombre ajeno para votar, ó lo haga estando incapacitado ó teniendo suspendido el ejercicio de tal derecho.

Cuarto. El que á sabiendas consienta, sin protesta, pudiendo hacerla, la emisión del voto en los casos del número anterior.

Quinto. El que niegue ó retarde la admisión, curso y resolución de las protestas ó reclamaciones de los electores, ó no dé resguardo de ellas al que las hiciera.

Sexto. El que omita los anuncios y pregones de notificación que ordene la ley ó no expida ó no mande expedir, tan pronto como ésta dispone, certificación solicitada de actos electorales.

Séptimo. El que, de cualquier otro modo no previsto en esta ley impida ó dificulte que un elector ejercite sus derechos ó cumpla sus deberes.

Octavo. El que suscite maliciosamente ó mantenga sin motivo racional dudas sobre la identidad de una persona ó la entidad de sus derechos.

Art. 93. Los funcionarios públicos que hagan salir de su domicilio ó residencia, ó permanecer fuera de ellos, aunque sea con motivo del servicio público, á un elector en el día de la elección ó en el que pueda y quiera efectuar un acto electoral, ó los que le detuvieren, privándole en casos iguales de su libertad, además de las penas señaladas en el segundo párrafo del art. 221 y en el 210 del Código penal, incurriendo en la inhabilitación absoluta perpetua.

Art. 94. Los que impidan ó dificulten la libre entrada y salida de los electores en el lugar en que deban ejercer su derecho, su aproximación á las Mesas electorales, la permanencia de notarios, candidatos ó electores, en los lugares en que se realicen los actos electorales, de manera que no puedan ni les sea fácil ejercitar su oficio ó su derecho y comprobar la regularidad de tales actos, incurrirán, siendo funcionarios públicos, en la pena de arresto mayor en su grado mínimo y multa de 500 á 2.500 pesetas; y siendo particular, en la pena de arresto mayor en su grado mínimo, á no ser que al hecho estuvieren señaladas otras penas más graves en el Código penal, en cuyo caso se aplicarán éstas.